

# El día histórico

Recopilación:  
Marta Castegnaro



LIC. ALEJANDRO AGUILAR MACHADO  
N-1897

Aguilar Machado es uno de los intelectuales más brillantes de Centroamérica.

Nació en San José; obtuvo su Bachillerato en Humanidades en el Liceo de Costa Rica; es Licenciado en Leyes de la Escuela de Derecho y Profesor de Historia y Geografía.

Don Alejandro es quizá el orador más brillante que ha tenido Costa Rica; en las tribunas nacionales e internacionales ha cosechado grandes triunfos; cuando le ha correspondido representar a Costa Rica en Conferencias Internacionales, siempre ha llenado de gloria el nombre de nuestro país; como conferencista ha visitado España, Francia, Bélgica, México, Brasil, Chile, Colombia, Panamá y toda Centroamérica.

Desde muy joven ha tenido intensa actividad en el ámbito político nacional; fue integrante de la Municipalidad en 1917; subsecretario de Relaciones Exteriores y en cargo de dicho despacho en los primeros años de la 2ª administración de don Cleto González Víquez; Secretario de Educación Pública en el gobierno del Lic. Cortés

Castro y Ministro de Gobernación y de Seguridad Pública al finalizar la administración del Lic. Mario Echandi. Además, por su clara inteligencia, profundo sentido democrático y amplio conocimiento de las tradiciones civilistas del pueblo costarricense ha sido llamado a actuar como mediador en algunas de las crisis políticas que ha sufrido el país; como tales se recuerda su actuación ante el problema de "El Bellavistazo", y el generado por la presencia de armas en Punta Llorona, en 1960; en ambos casos su labor conciliatoria logró preservar la paz de la República.

Habiendo servido a su país en forma tan brillante en el campo diplomático, administrativo y político, la labor más importante de don Alejandro y la que lo coloca en primer lugar de las glorias nacionales, es la que realiza en el ámbito docente. Aguilar Machado ha sido profesor de Historia General en el Liceo de Costa Rica; Director de ese plantel educativo por más de 8 años; Director del Colegio San Luis Gonzaga; Catedrático de Economía Política en la Escuela de Derecho; Profesor de Teoría del Estado en la Universidad de Costa Rica; y

aún hoy día, mantiene una cátedra constante en su casa de habitación en Alajuelita, donde acuden sus discípulos a recibir lecciones de filosofía, de historia, de ética, de moral.

Los méritos intelectuales y culturales de don Alejandro han sido internacionalmente reconocidos: pertenece a la Academia de Derecho Internacional; al Instituto Hispano-Luso-Americano de Derecho Internacional; a la Academia de la Lengua correspondiente de la Española, y a las Academias de Geografía e Historia de Costa Rica, Guatemala, Ecuador y México.

Su bibliografía es la siguiente: "Opiniones y discursos" de 1929; "Miscelánea", de 1948; "Historicismo o metafísica", 1950; "La esencia del hombre y de lo humano", 1953; "Impresiones de un viaje", "Reflexiones sobre la muerte" y "Su voz en mí", de 1962; además varias publicaciones de carácter educativo, como la defensa de su proyecto de Ley Fundamental de Educación.

En el campo de la Filosofía de la Historia, Aguilar Machado es el pensador más destacado de Centroamérica.